

LE MESSENGER

Organe mensuel des Ouvriers et des Eglises de l'Union latine
Publié par le Comité de l'Union

Prix de l'abonnement :
2 fr. par an

Rédaction :
Gland, Vaud (Suisse)

Administration :
Gland, Vaud (Suisse)

Le travail missionnaire

DIEU appelle son peuple à se lancer dans différentes branches de travail. Ceux qui sont dans « les carrefours et le long des haies », nos amis, nos voisins, doivent entendre le message évangélique.

Des familles chrétiennes devraient même aller se fixer au milieu des communautés plongées dans les ténèbres et l'erreur, pour y travailler avec sagesse et persévérance pour le Maître. Pour cela, il faut du renoncement. Beaucoup attendent de voir disparaître les obstacles et pendant ce temps des âmes périssent sans espérance et sans Dieu dans le monde. Ils sont en grand nombre ceux qui, pour des avantages mondains, pour acquérir des connaissances scientifiques, s'aventurent dans des régions pestilentielles, et endurent des fatigues et des privations. Où sont ceux qui sont disposés à faire les mêmes sacrifices pour aller parler à d'autres du Sauveur? Où sont les hommes et les femmes qui veulent se rendre dans des régions qui ont besoin de l'Évangile, afin d'amener au Rédempteur ceux qui sont dans les ténèbres?

NOS PUBLICATIONS

Les enfants de Dieu devraient se rendre avec nos publications dans des endroits où le message du troisième ange n'a jamais été proclamé. Nos ouvrages sont publiés en bien des langues. Des hommes humbles et fidèles devraient travailler comme colporteurs-évangélistes, et porter ainsi la vérité à ceux qui autrement ne pourraient être éclairés. Ceux qui entreprennent ce travail devraient être prêts à faire du travail médical missionnaire. Ils devraient pouvoir venir en aide aux malades et aux souffrants. Après avoir bénéficié de leur travail de compassion, beaucoup écou-

teront volontiers et accepteront les paroles de vie qui leur seront adressées.

Un colporteur évangéliste, dont le cœur est imbu du Saint-Esprit peut faire beaucoup de bien. Aller de maison en maison avec amour et simplicité, pour présenter la vérité, c'est se conformer aux instructions que Jésus donnait à ses disciples quand il les envoya faire leur première tournée missionnaire. Des chants d'action de grâce, des prières humbles et qui viennent du cœur, atteindront bien des âmes. Le Saint-Esprit sera présent pour convaincre les cœurs. « Voici, dit-il, je suis toujours avec vous. » Assurés de sa coopération, il ne nous reste qu'à travailler avec foi, espérance et courage. Christ promet à chaque ouvrier l'efficacité divine qui couronnera de succès ses travaux.

Ceux qui connaissent la vérité depuis longtemps ont besoin de rechercher le Seigneur, pour être imbus de l'Esprit du Maître et travailler pour ceux qui les entourent. Frères et sœurs, soyez sûrs que ceux qui habitent dans votre voisinage, ont entendu le message du prochain retour du Seigneur. Essayez de toucher leur cœur. Faites en sorte d'abattre tous les préjugés au lieu d'en créer. Souvenez-vous que ceux qui connaissent la vérité pour ce temps-ci, et qui ne s'occupent pas de leurs voisins inconvertis, devront un jour rendre compte de leur administration.

Prêtez à vos connaissances quelques-unes de nos brochures. Si cette lecture éveille leur intérêt, passez-leur des livres plus grands, *La Vie* ou *Les Paraboles de Christ*, par exemple; demandez-leur s'ils n'aimeraient pas en posséder un exemplaire. Faites votre possible pour leur enseigner la vérité, afin qu'ils ne soient pas surpris au jour où Christ reviendra.

M^{me} E.-G. WHITE.

Suisse Romande

PARMI les nouveaux convertis de Lausanne se trouve une jeune sœur originaire de l'île Maurice près de Madagascar, qui parle couramment l'anglais et le français. Elle a accepté avec une grande joie les vérités présentes et le baptême et à l'heure actuelle elle est retournée dans son pays, emportant avec elle pour une centaine de francs de traités qu'elle se propose de distribuer parmi ses amis et connaissances.

Dimanche le 28 avril, après que j'eus parlé à un auditoire de 100 personnes environ, cette jeune sœur demanda à rendre témoignage. Elle exprima en termes simples et touchants la foi inébranlable qu'elle a en cette vérité présente et particulièrement celle du Sabbat. Elle dit la joie qu'elle avait à être au service du Maître et exhorta les auditeurs à se charger de la croix du Christ. Elle pria ensuite les frères et sœurs de se souvenir d'elle dans leurs prières, afin que ces prières l'accompagnassent dans son long voyage pour retourner dans sa patrie et qu'elle ait la force de supporter avec patience les épreuves qu'elle serait appelée à subir. Elle désire que le Comité de l'Union Latine se souvienne de Madagascar et des îles environnantes dans leur prochaine session de conférence. N'est-ce pas Dieu qui nous dit qu'il est temps d'envoyer un ouvrier dans ces champs de langue française, depuis si longtemps négligés? Prions le Seigneur de la moisson qu'il envoie des ouvriers dans ces champs éloignés.

Nous sommes heureux de pouvoir dire aux lecteurs du *MESSAGER* que la Conférence de la Suisse Romande a dressé cinq tentes dans le champ, dans les localités et avec la distribution d'ouvriers suivante :

Tente N° 1. Vevey (Vaud). Ouvriers : P. Steiner, H. Dexter, et deux élèves.

Tente N° 2. Riddes (Val.). Ouvriers : J. Rey et un élève.

Tente N° 3. Thonon (Savoie). Ouvriers : M. Raspal, Jean Curdy, et un élève.

Tente N° 4. Colombier (Neuchâtel). Ouvriers : O. Meyer et un élève.

Tente N° 5. Saxon (Valais). Ouvriers : H. Provin et J. Monnier.

Avant de commencer nos réunions sous la tente à Vevey, nous avons tenu trois

réunions dans la magnifique salle du Conseil Communal. Nous croyons que ces réunions ont donné un meilleur cachet à notre travail sous la tente, car dès la première réunion, elle a été bondée d'auditeurs intéressés; un monsieur fait chaque fois deux heures de route pour descendre des montagnes jusqu'à Vevey. Le Seigneur est avec nous et nous espérons qu'il accomplira de grandes choses.

Frère Rey nous écrit qu'il trouve un grand intérêt manifesté dans le petit village de Riddes, qui possède environ 600 habitants, tous catholiques à l'exception d'une seule famille. La moyenne des auditeurs est d'environ 150 personnes par soir. Sûrement le temps est arrivé où il est de toute nécessité d'évangéliser le Valais.

Les lecteurs du *MESSAGER* savent sans doute qu'un territoire assez vaste a été ajouté à la Conférence de la Suisse Romande. L'Union Latine nous a donné les deux Savoies, le département de l'Ain, le Jura, le Doubs et le territoire de Belfort.

Frère Raspal est très heureux de recommencer le travail parmi ses compatriotes. Bien que les auditoires ne soient pas si nombreux qu'aux deux endroits précédents, il se développe pourtant un intérêt et c'est avec courage et foi que nos ouvriers vont de l'avant dans l'œuvre à Thonon qui est une ville de 7000 âmes.

Après des efforts inutiles pour trouver un emplacement dans les différentes localités du Val-de-Travers, frère O. Meyer vint dresser sa tente à Colombier. Il y trouve un intérêt assez minime, mais il espère voir sous peu une augmentation.

Il semble que le Valais soit tout à fait prêt à recevoir le Message, car les frères sont pleins de courage dans leur travail et on nous écrit de Saxon que plusieurs catholiques se sont décidés pour la vérité. La fréquentation des réunions sous la tente augmente et à Martigny cinq personnes commencent à marcher dans la lumière de la vérité.

Jé suis très occupé à Lausanne. Frère P. Steiner tient la conférence du dimanche soir, pendant que je vais tenir celle de Vevey. L'intérêt ne se relâche aucunement; de nouveaux auditeurs remplissent les places laissées vides par ceux qui préfèrent ne pas entendre

la vérité. Un jeune homme qui a fréquenté les réunions pendant six semaines seulement a donné son cœur à Dieu et veut marcher selon la vérité. Son frère qui est boulanger à St-Prex et qui est venu aux réunions tout l'hiver, s'est décidé à vendre son fonds afin de garder les commandements de Dieu avec sa famille.

Chers lecteurs du MESSAGER, ne voulez-vous pas prier Dieu pour l'avancement de l'œuvre et lui demander qu'il suscite des ouvriers pour les champs nécessaires de notre grande Union Latine et implorer sa bénédiction sur ceux qui travaillent déjà. H.-H. DEXTER.
Lausanne, le 10 juin.

Nouvelles du Valais

VOICI les jours viennent, dit l'Éternel, où le laboureur joindra le moissonneur et le vendangeur joindra celui qui jette la semence. Les montagnes seront décollantes de moux et les collines en ruisselleront. Et je ramènerai les captifs de mon peuple d'Israël.

Cette parole de l'Écriture s'accomplit aujourd'hui dans le Valais. Les semailles et la moisson se font ensemble. A peine sommes-nous en quelque endroit pour jeter la semence, que déjà la moisson se présente devant nous.

Mais procédons par ordre.

A Martigny, notre premier champ de travail dans le Valais, trois nouvelles âmes sont venues s'ajouter à celles qui gardent les commandements de Dieu et la foi de Jésus; de sorte que le jour du Sabbat quatre âmes se réunissent pour le culte et six pour l'École du Sabbat. Le travail se continue dans cette localité, et chaque semaine une conférence y est tenue à part les cultes du Sabbat.

A Sion, le petit groupe est bien encouragé et avance dans la connaissance de Dieu et de sa vérité. Il y a tout lieu d'espérer que Dieu y ajoutera encore quelques âmes.

Avec le printemps la saison des tentes est venue et à la fin d'avril le Seigneur a permis que du renfort nous fût envoyé, afin de pousser énergiquement l'œuvre dans le Valais. Frère Provin et frère Fayard sont venus nous rejoindre pour la campagne sous les tentes.

Le premier mai, frères Monnier et Provin ouvraient une série de conférences avec une

petite tente à Saxon où Dieu avait de toute évidence ouvert une porte. Je leur laisse la Parole pour le travail dans cette localité :

« Saxon est une petite ville de 2000 habitants environ. Elle ne jouit pas de la meilleure réputation et pourrait être appelée avec quelques raisons la Nazareth du Valais. Mais de même qu'un Jésus sortit de Nazareth, quelques âmes sincères avaient été préparées par Dieu pour recevoir son dernier message.

« Dès le début, nous pûmes jouir d'une tranquillité plus grande même qu'en pays protestant. Les anges de Dieu gardaient nos tentes.

« Notre auditoire composé uniquement de catholiques est très recueilli. Nous avons du plaisir à leur distribuer soir après soir le pain de vie et c'est avec joie que nous voyons ces âmes venir régulièrement, cinq fois par semaine, écouter avec attention le beau message que nous avons à leur présenter. Déjà quelques personnes ont manifesté le désir de suivre le Seigneur en gardant ses commandements. D'autres lisent avec soin les Bibles que nous leur avons vendues ou données et ne tarderont pas, nous le croyons, à suivre l'exemple des premières.

« Vraiment Dieu est à l'œuvre dans le Valais, les portes s'ouvrent, les âmes sont prêtes à recevoir le message. La moisson est grande; prions le Maître d'envoyer des ouvriers dans sa moisson. »

Il y a trois semaines que frère Fayard et moi avons dressé une seconde tente à Riddes, petite localité de 900 habitants, à 5 km. de Saxon, et déjà 18 conférences y ont été tenues à raison de six par semaines. L'auditoire qui comptait au début 150 personnes est encore aujourd'hui de 120 à 130 personnes. Une bonne partie écoute avec attention l'exposé de nos vérités.

Puisque nous en avons l'occasion, nous voulons semer et arroser fidèlement et vous demander de prier avec nous, afin que Dieu donne l'accroissement jusqu'à ce que la moisson soit prête pour le retour de Jésus.

Pour les ouvriers du Valais :

J. REY.

Marseille

IL est temps d'annoncer à tous nos chers frères et sœurs que Marseille figure sur notre carte missionnaire. En effet, c'est en septembre 1911 que frère V. Matti et votre humble servante furent envoyés comme des brebis au

milieu des loups dans la grande Babylone marseillaise.

Nous colportâmes les *Signes des Temps* ainsi que nos divers ouvrages et brochures et nous réussîmes à placer *Les prophéties de Daniel* dans bien des familles.

Le récit extrêmement touchant de la colporteuse de Memphis, son succès énorme, sa persévérance et sa grande foi, m'ont remplie d'une nouvelle ardeur pour continuer l'œuvre commencée. Je n'ai pas une grande gerbe à vous présenter aujourd'hui comme fruit de nos labours, mais la bonne nouvelle qu'un bon commencement a été fait ici grâce à Dieu et que le Seigneur nous a ouvert de grandes portes où le message peut être présenté. Les paroles encourageantes de Zach. 4 verset 10 me sont particulièrement douces : « Car ceux qui méprisaient le jour des faibles commencements se réjouiront en voyant le niveau dans la main de Zorobabel.

Le Sabbat 25 mai, nous eûmes la joie de célébrer les premiers baptêmes de Marseille, prémices d'une église nombreuse. Nous avions eu cinq personnes désireuses de recevoir le baptême; mais au dernier jour, elles furent retenues sur le seuil du royaume spirituel, par des considérations terrestres. Dieu veuille les assister et achever de les convaincre par son Esprit. Combien nous fûmes réjouis de recevoir nos deux chères sœurs qui bravèrent courageusement l'élément agité, car en ce jour le mistral soulevait des vagues énormes. Notre frère Nussbaum célébra cette cérémonie symbolique, au bord de la plage pittoresque de la Corniche, au bruit des flots agités, ce qui rendit la scène encore plus solennelle. Le visage de nos deux chères sœurs rayonnait d'une joie profonde et le Saint-Esprit reposa sur nous tous. Les assistants en furent remués. Nous eûmes ensuite le privilège de rompre le pain et de boire à la coupe de la communion en mémoire de la mort de notre Sauveur Jésus-Christ et ce fut une belle journée pour nous. Nous n'eûmes que le regret de n'avoir plus parmi nous notre frère Matti, parti pour cause de santé au grand regret de chacun. Priez, pour que le Seigneur ajoute beaucoup d'âmes à notre groupe.

Le message a pénétré dans les milieux de riches protestants se disant descendants des martyrs huguenots, mais tombés dans une

tiédeur voisine de l'incrédulité. Au premier abord nous fûmes reçus avec empressement, plusieurs même suivirent avec grand intérêt, les études bibliques et les conférences, mais ils reculèrent ensuite devant la décision à prendre, le péché les tint rivés au monde et ils se détournèrent Dieu sait pourquoi.

Un pasteur fit la remarque que les adventistes avaient pénétré partout et cela me fit plaisir, car n'est-ce pas là notre mandat, de faire pénétrer notre lumière partout. Un autre pasteur me dit que je ferais du bien à Marseille si j'arrivais à réveiller les dix-huit mille protestants de la ville dont trois mille seulement fréquentent les lieux de culte, et tous les incrédules. Combien j'ai le cœur attristé quand je vois ces foules d'aveugles conduits par des pasteurs aveugles, mais le Seigneur connaît ses brebis et je sais qu'elles viendront à nous tôt ou tard. Je me sens pleine de courage pour continuer à semer dans l'obscurité et d'encourir le mépris des grands. De même que ma sœur Moore d'outre mer, l'appel qui avait retenti il y a quelques années en faveur des grandes villes, avait trouvé un écho dans mon âme, je soupirais et je demandais au Seigneur une place dans sa vigne, quoique je me sentais malade et à tous égards incapable; aussi je puis rendre gloire à Dieu aujourd'hui, car je constate combien il m'a exaucée. Notre chère sœur Louise Seguin vient d'arriver ici et va travailler en qualité de garde-malade; Dieu veuille la bénir et nous ouvrir de nouvelles portes par son moyen.

Quelques mots sur l'aspect général. Autour d'un port naturel d'une trentaine d'hectares, Marseille occupe avec sa banlieue le fond d'un bassin fermé au Nord et à l'Est par une série de collines (altitude maxime 700 m.) et au Sud par un autre chaînon moins élevé. Ces collines s'avancent dans la mer en décrivant un demi-cercle et c'est ce qui forme cette superbe rade où viennent s'abriter les plus beaux navires en partance pour Alger, le Caire et tous les points du globe.

Marseille fut fondée 600 ans av. J.-C. par les Phocéens, elle fut l'alliée de Rome et dès le début fut le centre de culture hellénique qui lui mérita le surnom d'Athènes des Gaules. Elle est dominée par Notre-Dame de la Garde, église catholique située sur une col-

line d'où l'on a un panorama splendide sur l'ensemble de la rade et des ports, de la ville et de la banlieue. Le clocher de l'église est surmonté d'un campanile qui supporte lui-même une statue de la Vierge, haute de 9 mètres. C'est la grande idole des Marseillais.

Marseille se rapproche de Paris par la vitalité de ses artères; elle a peu de rivales au point de vue des transports urbains. Moyennant 10 cent. les tramways vous transportent à 10 kilomètres dans les campagnes avoisinantes, aussi j'en profite pour fuir la population grouillante et tapageuse, toujours en liesse, qui pullule partout. Quel privilège de pouvoir s'échapper et d'aller lire et méditer la Parole de Dieu au milieu des amandiers, des oliviers, parmi les buissons odorants de thym et de lavande, ou sur les rochers abrupts qui descendent en gradins vers la mer! Je ne sais rien de plus merveilleux que cette promenade de la Corniche taillée entièrement dans le rocher à 10 mètres au-dessus de la mer sur un parcours de 3 kilomètres et demi, et cette mer d'un bleu intense qui me fait presque oublier le bleu Léman. Enfin les nombreux parcs à la végétation luxuriante, le bois de Boulogne marseillais, les allées ombragées qui vont à perte de vue, les marchés couverts des plus beaux fruits et légumes, font de cette ville un coin de paradis. Hélas, les habitants d'un si beau pays ne semblent guère reconnaissants envers leur Créateur et plus que partout ailleurs ils sont livrés aux plaisirs et aux vanités de ce monde.

Mais en voilà assez pour aujourd'hui. J'espère avoir bientôt d'autres baptêmes à vous annoncer. Chers frères et sœurs, pensez à Marseille dans vos prières.

BERTHE CORNUZ.

Un rapport sur l'évangélisation en France

On a si souvent dit que l'œuvre en France présentait des difficultés insurmontables, que cette légende s'est presque accréditée parmi nous. Depuis quelques années pourtant les événements l'ont démentie de telle façon qu'aujourd'hui les yeux des plus aveugles doivent être ouverts. L'an dernier, nous étions heureux d'annoncer que 19 âmes nouvelles

étaient venues grossir nos rangs. Cette année, — et l'exercice n'est pas terminé, — nous avons eu le plaisir de baptiser 22 nouveaux convertis, et si l'on ajoute à ce nombre ceux qui demandent leur admission au sein de notre Eglise et qui attendent le baptême, on arrive au chiffre réjouissant d'une trentaine d'adhésions nouvelles.

La ville de Marseille possède enfin quelques représentants de la vérité. Il ne s'agit pas encore d'une grande église. Il s'agit d'un petit commencement bien simple et bien modeste, mais aussi, grâce à Dieu, bien sérieux. Deux baptêmes ont eu lieu dans les flots bleus — mais ce jour-là bien agités — de la Méditerranée, et dans peu, Dieu voulant, d'autres convertis se joindront à nous. Sœur Cornuz est la seule ouvrière de la Conférence dans cette grande ville; car j'ai le regret d'apprendre à nos frères et sœurs que frère Victor Matti, malade depuis quelque temps, a dû se rendre au sanatorium de Gland.

A Avignon, un frère et trois sœurs ont reçu le baptême. Frère Fawer a abandonné momentanément ce champ de travail pour se rendre à St-Hippolyte-du-Fort où nous avons dressé une tente, secondé par frères A. Mathy et R. Gerber. L'auditoire est attentif et nous comptons sur un bon résultat.

Nous avons eu 5 baptêmes à Lyon et nous avons le ferme espoir que l'œuvre dans cet important centre ne cessera de prospérer.

Je ne veux pas terminer ce rapport sans signaler aux lecteurs du MESSAGER l'activité religieuse de nos frères du Tarn. La plupart de nos membres comptent peut-être un peu trop sur le travail des ouvriers de la Conférence, et pas assez sur ce qu'ils pourraient faire eux-mêmes. C'est ce que nos frères du Tarn ont compris. Ils ont donc entrepris une série de réunions à Vabre. Les frères Jean-Pierre Gourguet et Jean Carayon présentent la doctrine du 3^{me} message à un auditoire attentif et nombreux. Ils sont réjouis de pouvoir consacrer utilement une partie de leur temps à la prédication de l'Évangile et ils croient que le Seigneur agira par leur moyen.

L'œuvre avance dans tous les pays. Le rapport que nous présentons à nos lecteurs montre que la Conférence française ne reste pas en arrière. Avec *moins* d'ouvriers le Seigneur nous a fait obtenir *plus* de résultats.

Les besoins de l'œuvre de Paris ont obligé frère Ulysse Augsburguer de quitter le champ auquel il avait consacré quelques mois d'efforts jusqu'au camp du Grau-du-Roi. Mais le Maître de la Moisson ne nous a pas oubliés. Il a écouté l'appel de ses serviteurs et les a exaucés en leur montrant qu'« il en est du royaume de Dieu comme si un homme avait jeté de la semence en terre; soit qu'il dorme ou qu'il se lève, la nuit ou le jour, *la semence germe et croît sans qu'il sache comment* » (Marc 4 : 26, 27).

T. NUSSBAUM.

Nouvelles du Levant

IL y a trois semaines, ma traductrice et moi, nous quittions Constantinople pour visiter quelques églises que nous avons en Asie Mineure. Le bateau qui devait nous faire traverser le Bosphore amenait tout un régiment de jeunes Arabes qu'on avait appelés sous les drapeaux pour les dresser au métier de la guerre. Leur figure décharnée, leurs yeux perçants, vêtus de haillons qui laissaient partout entrevoir leur peau basanée et brûlée par le soleil, ils me faisaient penser à la force brutale d'une telle classe de gens ignorants et fanatisés.

Notre première étape fut une petite ville de 30,000 habitants : Adabazar. Nous restâmes là une semaine; pendant le jour nous faisons des visites et le soir venu nous avons des réunions qui durent très tard dans la nuit. Cette ville est composée en grande partie de familles arméniennes et c'est leur langue qu'on y parle. Le Seigneur nous y a bénis, nos études ont été écoutées par un public sérieux et il y aurait là un bon travail à faire. Les frères et sœurs qui sont dans cette ville auraient aussi besoin qu'on renouvelle les études qu'ils ont entendues il y a bientôt 17 ans. Pendant longtemps ils n'ont eu la visite d'aucun de nos missionnaires et maintenant c'est à peine si on peut les visiter une fois l'an. Il faudrait un plus grand nombre d'ouvriers connaissant et aimant la vérité.

Nous fîmes une seconde halte dans un grand village de 1500 habitants environ. Nous fûmes obligés de faire le chemin à pied et à travers champs. Un char conduit par des buffles transportait ma valise. Je n'oublierai jamais ce voyage! et si je devais le recommen-

cer je me demande si le courage ne me manquerait pas. Nos pieds s'enfonçaient plus haut que la cheville dans une boue argileuse et nous avons toutes les peines du monde à en retirer nos chaussures. Enfin nous arrivâmes au village à la nuit tombante. Notre arrivée fut vite connue et chacun se mit à commenter notre présence.

Les paysans sont très simples en toutes choses. Nos maisons de campagne seraient de vrais châteaux comparées aux leurs...

Quand le moment du repos est venu, des matelas sont étendus sur le plancher et une épaisse couverture sert à vous recouvrir. Le costume des hommes est le costume national; il comprend un pantalon très étroit aux mollets et très large de fond, et pour les femmes une sorte de jupe-culotte très analogue aux pantalons des zouaves d'Afrique, sauf pour la couleur.

J'ai passé une semaine dans ce village. Nous y avons six ou sept familles adventistes qui sont restés 13 ans sans qu'on ait pu les visiter. Pendant les quelques jours que nous avons passés là, le travail ne nous a pas manqué. Le soir les réunions étaient suivies avec grand intérêt; nous n'avions pas de chambre assez vaste pour recevoir tout le monde. Un soir, nous avons été obligés de faire grimper une quinzaine de jeunes gens sur deux grandes armoires; d'autres étaient assis sur nos pieds, et les conférences pouvaient durer 3 ou 4 heures: elles n'étaient jamais trop longues.

J'ai pu apprécier combien sont utiles quelques connaissances médicales dans de tels endroits. Ayant apporté avec moi quelques instruments pour des opérations dentaires, j'ai pu entrer dans presque toutes les familles de ce village. J'ai fait quelques petites opérations à deux femmes dont les maris sont prêtres orthodoxes dans le village. Je les ai invitées à notre réunion, et n'osant refuser elles y ont assisté ce qui en a encouragé d'autres à venir.

C'est avec regret que j'ai quitté cette localité, car il y avait un intérêt que je n'ai trouvé nulle part ailleurs. Prions le Seigneur qu'il envoie des ouvriers dans sa vigne.

Une dernière visite très courte et nous rentrons. Le bateau nous amena de l'autre côté de la mer de Marmara, et à une heure de distance du port, perdu dans les monta-

gnes qui nous rappelaient la Suisse, se trouve le village arménien de Bardisac. Nous ne pouvions pas y rester plus d'une journée, aussi fut-elle bien remplie. Plusieurs amis de la Suisse ou de l'Amérique habitent ce village, car il y a une bonne école américaine pour garçons ainsi qu'un grand orphelinat. J'ai visité ces deux institutions qui sont très prospères. J'ai fait une quinzaine d'opérations dentaires dans l'orphelinat et avant de quitter l'établissement, les petits orphelins firent une collecte qui produisit 10 piastres soit deux francs en ma faveur. Je fus très touché de leur bon cœur et ne voulut rien recevoir. Ils me prièrent alors de prendre le repas du soir avec eux; mais je dus encore refuser ayant une réunion à tenir ce soir même.

A huit heures, nos frères et sœurs se trouvaient réunis ainsi que quelques amis dans une grande chambre qui fut vite remplie. Parmi les auditeurs se trouvait le pasteur du village et sa femme et d'autres protestants. J'ai parlé pendant deux heures environ sur les principaux points du retour prochain de Jésus-Christ et nous avons été grandement bénis dans cette étude. Que Dieu arrose cette semence afin qu'elle porte des fruits à sa gloire!

Le lendemain nous prenions le bateau qui après une journée de voyage devait nous ramener à Constantinople. L'œuvre est assez ardue dans cette ville mais nous croyons que des amis entendront aussi la voix du Maître et la suivront.

Excusez, chers frères et sœurs, la longueur de mon épître et agréez mes salutations en Christ.

A.-J. GIROU,

Constantinople, poste française, Péra

NÉCROLOGIE

«L'ennemi qui sera détruit
le dernier, c'est la mort.»

L'ÉGLISE d'Yverdon vient de perdre un de ses plus fidèles membres dans la personne de notre sœur

Marie BILLAUD,

décédée à Donneloye, à l'âge de 72 ans, dans une paix et une communion parfaite avec son Sauveur. Pendant 23 ans, elle a été membre de l'Église adventiste du 7^{me} jour et elle a confessé fidèlement son Rédempteur par ses œuvres et par ses paroles. Aussi est-ce avec confiance que nous pouvons lui adresser ce

passage de l'Écriture : «Heureux ceux qui meurent au Seigneur. Oui, dit l'Esprit, car ils se reposent de leurs travaux et leurs œuvres les suivent.»

J. REY.

Les frères et sœurs qui ont eu le privilège de connaître la sœur

Joséphine SACHE,

du Bouveret, apprendront avec douleur que le Seigneur l'a appelée à entrer dans son repos. Grâce à de fâcheux malentendus, la publication de sa notice nécrologique a été différée jusqu'à ce jour, bien que sa mort remonte au 21 octobre 1911.

C'est au printemps de l'année 1889 que la sœur Sache avait quitté l'Église catholique pour professer la vérité présente.

Depuis ce moment, elle n'a pas cessé de faire briller la lumière du message dans une localité et un canton où elle était seule à la représenter. Toutes les personnes qui l'ont une fois rencontrée rendent témoignage à sa foi joyeuse et éclairée. Pendant plus de vingt ans, elle a fait briller la lumière sans se plaindre de l'isolement dans lequel elle se trouvait.

Elle allait chaque trimestre se retremper dans la communion fraternelle, d'abord au milieu de l'Église de Lausanne dont elle faisait partie, puis quand une église fut fondée à Vevey, dans celle de cette ville dont elle était devenue un membre actif et fidèle.

Elle a habité le Bouveret jusque dans les derniers mois de sa vie, où, vaincue par les infirmités, elle s'est retirée à Savigny, dans le canton de Vaud. C'est là qu'elle s'est endormie et qu'elle repose dans le Seigneur. Nous ne pouvons pas dire exactement son âge, mais nous savons qu'elle approchait des quatre-vingts. Le frère Dexter a présidé à ses obsèques.

Nous demandons au Seigneur de susciter dans le Valais un grand nombre de sentinelles fidèles pour relever le drapeau de la vérité que ses mains défaillantes ont dû abandonner.

J. CURDY.

CONVOICATIONS

L'UNION LATINE des Adventistes du 7^{me} jour tiendra son assemblée générale (7^{me} session) du 9 au 14 août prochain, conjointement avec le camp-meeting de la Suisse Romande. Les Conférences et les Missions se font représenter à cette assemblée par un délégué, quel que soit le nombre de leurs membres, plus un délégué additionnel par cinquante membres.

L.-P. TIÈCHE, président.

LA 29^{me} session annuelle de la Conférence des Adventistes du 7^{me} jour de la Suisse Romande aura lieu en rapport avec le camp-meeting qui sera tenu à la place de Milan (Montrion) à Lausanne, du 9 au 14 août 1912. L'ouverture du camp aura lieu vendredi le 9 à 8 h. du soir, et la première assemblée d'affaires dimanche le 11 à 9 h. du matin.

Chaque église a droit à un délégué, plus un délégué additionnel pour chaque dix membres.

Pour le comité de la Conférence :

H.-H. DEXTER, président.

Rapport trimestriel des Eglises de l'Union latine

1^{er} trimestre 1912

	Eglises	Membres	Admissions		Dimes	Offrandes du 1 ^{er} jour	Cotisations hebdomad.	Dons de fin d'année
			Baptême	Vote				
Suisse romande	Besançon	7	—	—	257. 70	— . 25	—	—
	Bienne	55	—	—	915. 80	—	114. 70	—
	Chaux-de-Fonds	63	—	—	824. 30	3. 10	8. 50	7. 50
	Coppet	7	—	—	60. 15	5. 50	—	—
	Etoy	5	—	—	80. —	1. —	—	—
	Genève	65	—	—	1218. 10	24. —	—	—
	Gland	98	—	—	1849. 27	—	57. —	46. 30
	Lausanne	77	—	—	1549. 96	23. 18	125. 15	—
	Montbéliard-Pays	21	—	—	380. 30	7. —	—	—
	Moudon-Payerne	12	—	—	75. —	1. 75	—	—
	Neuchâtel	23	—	—	684. 40	—	61. 70	—
	Neuveville	3	—	—	—	—	—	—
	Perles	22	—	—	466. 75	—	14. 75	—
	St-Imier	26	—	—	576. 59	1. 95	35. 71	—
	Tramelan	27	—	—	837. 85	— . 50	36. 50	—
	Val-de-Travers	10	—	—	—	—	—	—
	Vallorbe	5	—	—	35 —	10 —	—	—
	Vevey	13	—	—	148. 65	30. —	—	—
	Yverdon	53	—	—	700. 90	6. —	18. —	—
	Conférence	31	—	—	360. 48	3 75	7. 35	—
Totaux	623	—	—	11021. 20	117. 98	479. 36	53. 80	
4 ^e trimestre 1911	600	8	—	11820 32	117. 38	452. 95	6020. 06	
France	Anduze	9	—	—	34. 20	7. —	—	—
	Avignon	2	—	—	55. 50	—	—	—
	Bourdeaux- Montélimar	—	—	—	55. 20	—	—	—
	Branges	22	—	—	140. 30	1. —	—	—
	Brignon	9	—	—	159. —	—	—	—
	Cette	6	—	—	44. 50	—	—	—
	Clermont-Ferrand	3	—	—	12. —	1. 50	—	—
	Grenoble	7	—	—	78. 40	—	—	—
	Lacaze-Pierreségade	17	—	—	428. —	91. —	50. —	—
	Lasalle	15	—	—	27. 70	—	—	—
	Lyon	18	—	—	198. 95	8. 90	—	—
	Mazamet	4	—	—	30. —	4. —	—	—
	Marseille	2	—	—	57. 10	—	—	—
	Montpellier	21	—	—	173. 50	—	—	—
	Nîmes	6	—	—	26. 80	3. —	—	—
	St-Etienne	5	—	—	69. 85	—	—	—
	St-Jean-du-Gard	3	—	—	—	—	—	—
	Toulouse	9	—	—	52. 85	—	—	—
	Valence	17	—	—	141. 95	2. 50	—	10. —
	Vauvert	13	—	—	169. 60	17. 50	—	—
Conférence	1	—	—	—	—	—	—	
Totaux	189	—	—	1955. 40	136. 40	50. —	10. —	
4 ^e trimestre 1911	216	2	—	3331. 85	149. 70	37. 40	1283. 85	

A nos abonnés de France

Ayant fait un arrangement avec le bureau de poste de Divonne, nos amis de France pourront, à l'avenir, adresser leurs mandats postaux à

l'Administration des Signes des Temps, Divonne, Ain

Nous tenons à faire remarquer cependant que, pour le présent, nos visites au bureau de Divonne ne se font que mensuellement, soit vers le premier jour de chaque mois. Toute communication urgente devra donc être envoyée comme d'habitude directement à **Gland, Suisse.**

ANNONCES

Le prix des annonces est de 75 centimes pour les 3 premières lignes et 20 centimes en sus par ligne supplémentaire. 9 mots forment une ligne. Ne sont acceptées que les annonces qui sont accompagnées du règlement. Seconde insertion 10% de rabais.

Jeune homme, 19 ans, cherche place dans famille adventiste **en France**, pour n'importe quel emploi. Adresser O. T. 822 Gland, poste restante.

A vendre pour cause de départ un harmonium Estey, état de neuf, 13 registres, genouillères. (Prix du catalogue 650 fr.) Prix de vente 480 fr., pris sur place. S'adresser à M. J. Robert, Gland.

Eglises		Membres	Admissions		Dimes	Offrandes	Cotisations	Dons de
			Baptême	Vote		du 1 ^{er} jour	hebdomad.	fin d'année
District de Paris	Paris	50	—	—	2064. 75	—	—	—
	4 ^e trimestre 1911	62	—	—	1041. 35	—	—	391. 40
Nord France	Amiens	5	—	—	236. —	—	2. —	—
	Le Havre	—	—	—	—	6. 50	—	—
	Rouen	18	—	—	179. 45	—	3. 25	—
	Totaux	23	—	—	415. 45	6. 50	5. 25	—
	4 ^e trimestre 1911	23	—	—	389. 25	—	5. 50	65. 45
Italie	Boscoreale	6	—	—	—	—	—	—
	Florence	4	—	—	60. —	—	—	—
	Gênes	10	—	—	197. 65	5. —	—	—
	Gravina	19	—	—	152. 25	—	—	—
	Montaldo Bormida	5	—	—	16. 50	—	—	—
	Santeramo	6	—	—	88. —	—	—	—
	Torre-Pellice	19	—	—	80. 75	—	—	—
	Champ italien	3	—	—	—	—	—	—
	Totaux	72	—	—	595. 15	5. —	—	—
	4 ^e trimestre 1911	72	6	12	425. 85	—	9. 60	92. —
Espagne	Carthagène				77. 55	—	—	30. 60
	Barcelone				417. 30	—	—	—
	Valence	95	6	1	14. 75	—	—	—
	Murcia				46. 60	—	—	—
	Rubielos de Mora				98. 15	—	—	—
Totaux	95	6	1	654. 35	—	—	30. 60	
4 ^e trimestre 1911	91	—	1	654. 70	—	—	150. 45	
Portugal	Lisbonne et Porto	22	—	—	190. 50	—	—	—
	4 ^e trimestre 1911	22	5	1	169. 95	—	—	46. 90
Résumé	Suisse romande	623	—	—	11021. 20	117. 98	479. 36	53. 80
	France	189	—	—	1955. 40	136. 40	50. —	10. —
	District de Paris	50	—	—	2064. 75	—	—	—
	Nord France	23	—	—	415. 45	6. 50	5. 25	—
	Italie	72	—	—	595. 15	5. —	—	—
	Espagne	95	6	1	654. 35	—	—	30. 60
	Portugal	22	—	—	190. 50	—	—	—
	Totaux	1074	6	1	16896. 80	265. 88	534. 61	94. 40
	4 ^e trimestre 1911	1107	21	14	18131. 82	267. 08	505. 45	8111. 56

Rapport des colporteurs

Mois de mai 1912

Ouvriers	Heures	Ventes ou souscriptions	1912	1911	1910
			Valeur	Valeur	Valeur
Suisse	6	900	1222 2598.70	2575.60	1923.—
Espagne	9	1211	779 4095.30	412.40	352.25
France	1	20	11 132.—	—	—
Totaux	16	2131	2012 6826.—	2998.—	2275.25

Remarques

Frère Lecoultre nous écrivait la semaine dernière :

« J'ai été réjoui du succès que j'ai obtenu dans les montagnes fribourgeoises; j'en remercie le Seigneur. » Et nous nous joignons tous à vous, frère Lecoultre, pour le remercier.

Frère Samuel Rochat nous écrit de La Chaux-de-Fonds :

« Par la grâce de Dieu nous sommes encouragés dans notre œuvre. » Les deux frères Müller et

Elias ont un succès encourageant : l'un d'eux a pris pour 40 fr. de souscriptions en un jour. — Dieu veuille continuer à bénir nos jeunes colporteurs.

Après plusieurs semaines d'arrêt pour cause de sérieuse maladie dans sa famille, frère Benjamin Rochat vient de se remettre à l'œuvre. Voici ce qu'il dit : « Je bénis Dieu de ce qu'il répond toujours aux prières quand elles montent sincèrement à lui... Les débuts de liste sont toujours durs, mais malgré cela le Seigneur m'a aidé et je crois que, comparativement au nombre d'heures, ceci sera mon « record ». Il rapporte 11 livres placés en 20 heures. Valeur 132 fr.

Et que chacun bénisse Dieu pour cette nouvelle preuve que la question du colportage en France va se résoudre.

Souvenons-nous de nos ouvriers dans le grand champ missionnaire et prions sans cesse pour eux.

L.-E. BORLE.

Rapport trimestriel des Ecoles du Sabbat de l'Union latine

1^{er} trimestre 1912

ECOLES	Membres	Fréquentation moyenne	Nombre de classes	Contributions	Dons pour les missions
SUISSE ROMANDE				Fr.	Fr.
1. Besançon	15	13	2	27 —	27 —
2. Bienne	37	28	6	153 65	153 65
3. Cernier	6	5	1	18 —	18 —
4. Chaux-de-Fonds	56	47	9	214 80	214 80
5. Coppet	7	4	1	21 60	21 60
6. Etoy	5	4	1	10 —	10 —
7. Fribourg	6	6	1	11 72	11 72
8. Genève	57	48	6	70 —	70 —
9. Gland	80	62	10	100 50	100 50
10. Lausanne	57	35	7	70 20	70 20
11. Montbéliard Pays	21	21	10	22 40	22 40
12. Moudon	5	5	1	6 65	6 65
13. Neuchâtel	21	19	3	44 —	44 —
14. Payerne	8	4	1	6 15	6 15
15. Perles	27	22	4	31 65	31 65
16. St-Imier	44	37	6	90 97	90 97
17. Tramelan	38	29	5	85 15	85 15
18. Vallorbe	4	3	1	6 75	6 75
19. Vevey	9	8	1	19 20	19 20
20. Yverdon	42	30	6	61 50	61 50
	545	430	82	1071 89	1071 89
FRANCE					
1. Anduze	7	5	1	4 50	4 50
2. Avignon	2	2	1	17 —	17 —
3. Branges	23	18	2	13 20	13 20
4. Brignon-Moussac	9	8	1	14 50	14 50
5. Cette	5	4	1	13 —	13 —
6. Clermont-Ferrand	1	1	1	1 50	1 50
7. Grenoble	7	7	1	28 20	28 20
8. Lacaze-Pierreségade	25	20	2	34 —	34 —
9. Lasalle	10	10	2	—	—
10. Lyon	17	15	1	46 10	46 10
11. Marseille	4	4	1	15 —	15 —
12. Mazamet	4	4	1	—	—
13. Montpellier	12	12	2	6 75	6 75
14. Nîmes	11	9	1	11 55	11 55
15. St-Jean-du-Gard	5	4	1	—	—
16. Toulouse	5	5	1	—	—
17. Valence	15	5	1	9 35	9 35
18. Vauvert	11	5	1	8 85	8 85
	173	138	22	223 50	223 50

ECOLES	Membres	Fréquentation moyenne	Nombre de classes	Contributions	Dons pour les missions
DISTRICT DE PARIS					
1. Paris	29	29	4	Fr. 135 65	Fr. 135 65
NORD FRANCE					
1. Le Havre	7	7	1	19 60	19 60
2. Amiens	16	13	2	25 —	25 —
3. Rouen	9	9	1	6 80	6 80
	32	29	4	51 40	51 40
ITALIE					
1. Gênes	9	8	1	29 85	29 85
2. Gravina	29	29	2	7 75	7 75
3. Torre-Pellice	22	4	1	5 20	5 20
	60	41	4	42 80	42 80
ESPAGNE					
1. Barcelone	40	37	5	55 85	55 85
2. Clot Barcelone	—	—	—	20 10	20 10
3. Carthagène	20	20	2	52 50	52 50
4. Murcia	12	11	1	20 20	20 20
5. Puebla Seco	20	18	1	21 —	21 —
6. Rubielos de Mora	17	15	1	14 35	14 35
7. Valence	10	7	1	— 95	— 95
	119	108	11	184 95	184 95
PORTUGAL					
1. Gaya-Porto	7	6	2	22 15	22 15
2. Lisbonne	23	18	4	47 50	47 50
	30	24	6	69 65	69 65
RÉSUMÉ					
1. Suisse romande	545	430	82	1071 89	1071 89
2. France	173	138	22	223 50	223 50
3. District de Paris	29	29	4	135 65	135 65
4. Nord France	32	29	4	51 40	51 40
5. Italie	60	41	4	42 80	42 80
6. Espagne	119	108	11	184 95	184 95
7. Portugal	30	24	6	69 65	69 65
Totaux	988	799	133	1779 84	1779 84

Le camp-meeting

Nous avons lieu de croire que le camp-meeting de cette année sera le plus grand et le plus important que nous ayons jamais eu dans notre champ jusqu'à présent. Le Seigneur s'attend à répandre sur nous la plus riche bénédiction qui soit en réserve dans le ciel : la puissance du Saint-Esprit. Que nos chers frères et sœurs commencent à temps de former leurs plans pour cette assemblée ! La Conférence de l'Union Latine tiendra ses sessions de comité pendant ce temps. A côté de tous nos ouvriers de la Suisse Romande, nous aurons le plaisir d'entendre les délégués des différents champs de l'Union Latine. Frère L.-P. Tièche, président de l'Union Latine, nous informe qu'à part frère L.-R. Conradi,

nous aurons encore le plaisir d'avoir au milieu de nous frère W.-J. Fitzgerald, président de l'Union Britannique, et nous sommes certains que ces frères auront une foule de choses de haut intérêt à nous dire concernant l'avancement de l'œuvre dans les divers champs de l'Europe.

Le Seigneur est avec son peuple, car le message que nous portons est son message et il ne nous faut pas autre chose que son Saint-Esprit pour le porter au monde entier, afin de hâter ainsi le jour de l'avènement de Jésus-Christ.

Les frères et sœurs qui désirent louer des tentes ou des chambres sont priés de s'adresser dès le 20 juillet à frère H. Provin, Camp adventiste, place de Milan, Lausanne.

H.-H. DEXTER.

Rapport trimestriel des Sociétés Missionnaires de l'Union latine

1^{er} TRIMESTRE 1912

Nom des Sociétés	Rapports rendus	Visites missionnaires	Etudes bibliques	Lettres écrites	Lettres reçues	Pages de publications			Journaux donnés	Journaux vendus	Abonnements obtenus	Abonnements collectifs	RECETTES
						données	prêtées	vendues					
SUISSE ROMANDE													Fr.
Bienne	15	4	126	—	—	802	160	—	779	—	3	100	81. 50
Besançon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	25	—
Chaux-de-Fonds	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	160	65. 10
Etoy	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	30	—
Coppet	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	30	8. 75
Genève	27	37	97	8	6	8047	5404	—	107	52	2	100	97. 75
Gland	—	5	5	21	8	1300	—	—	380	—	6	75	35. 30
Lausanne	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	150	100. —
Montbéliard	2	6	—	4	—	—	—	—	5	40	1	15	48. 20
Moudon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	10	—
Neuchâtel	—	8	21	5	3	—	—	—	11	90	1	70	27. 50
Payerne	—	8	3	4	4	8	—	—	30	30	—	15	5. 65
Perles	6	6	5	—	—	—	—	—	114	—	2	9	5. 50
St-Imier	23	—	185	5	—	450	—	—	—	721	8	165	59. 25
Tramelan	13	5	5	1	1	168	996	—	338	31	—	30	54. 65
Valentigney	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	100	51. 60
Vallorbe	—	2	17	—	—	48	984	—	39	47	—	30	12. 45
Vevey	10	115	—	40	25	500	2500	180	210	—	—	80	7. 80
Yverdon	—	26	112	6	1	511	6700	900	86	720	5	100	34. 95
Totaux	96	222	576	94	48	11834	16744	1080	2099	1731	28	1294	695. 95
FRANCE													
Valence	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	10	—
Anduze	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Branges	—	—	—	—	—	—	—	—	30	—	—	—	—
Lacaze-Pierreségade	11	2	35	8	5	1880	900	795	13	12	1	—	—
La Salle	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	26	8. 85
Cette	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	6	12. 10
Montpellier	—	15	—	5	3	600	—	—	—	—	1	35	10. 85
Nîmes	—	—	—	—	—	—	—	—	80	—	—	20	—
Vauvert	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	25	7. —
Lyon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	50	12. 90
Totaux	11	17	35	13	8	2480	900	795	43	92	2	172	51. 70
DISTRICT PARIS													
Paris	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	250	80. 05
NORD FRANCE													
Rouen	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	16	20. 10
Amiens	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	15	—
Le Havre	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	20	—
Totaux	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	51	20. 10
ESPAGNE													
Barcelone	—	50	25	5	3	800	1700	25000	150	4000	6	—	—
RÉSUMÉ													
Suisse romande	96	222	576	94	48	11834	16744	1080	2099	1731	28	1194	644. 35
France	11	17	35	13	8	2480	900	795	43	92	2	272	103. 30
District Paris	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	250	80. 05
Nord France	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	51	20. 10
Espagne	—	50	25	5	3	800	1700	25000	150	4000	6	—	—
Totaux	107	289	636	112	59	15114	19344	26875	2292	5823	36	1767	847. 80